

## CAMINO DEL TRIUNFO DEFINITIVO

# Las columnas atacantes del ala derecha han llegado a la Glorieta de Atocha y dominan los barrios del Sur de Madrid

## La situación

Pocas noticias se tienen del desarrollo de las operaciones en el ataque a Madrid. Los informadores que han marchado para entrar con las tropas en la ciudad, están detenidos en Avila y Salamanca, sin más medios de información que los que tenemos en Burgos. Los escasos periodistas que acompañan a las fuerzas, se encuentran a retaguardia de ellas y tampoco se enteran de los detalles de las acciones que tienen lugar en los barrios extremos de Madrid.

Como sucede en casos semejantes, la imaginación corre más que las piernas y las noticias de ocupación de barrios y edificios y avance de columnas circulaban de boca en boca como fidedignas y aun oficiales.

La resistencia de los rojos es intensa, protegidos como se encuentran por posiciones topográficas favorables y por defensas artificiales que ellos han preparado.

Parece que las columnas de la derecha consiguieron romper todos los obstáculos y avanzando por el paseo de las Delicias llegaron a la Glorieta de Atocha.

Esta es una de las líneas de penetración que ayer señalábamos. La Glorieta de Atocha es uno de los puntos estratégicos más importantes de la capital. De ella arranca la carretera de Valencia, que es la principal línea de retirada de los fugitivos y en ese punto se aísla del casco el populoso barrio de Vallecas, uno de los focos más importantes del marxismo.

Desde allí tienen las fuerzas el camino abierto por el paseo del Prado hasta la plaza de Castelar, donde se encuentra el Ministerio de la Guerra, el palacio de Comunicaciones y el Banco de España, pero parece que el avance está detenido, ante la necesidad de mantener el contacto con las demás columnas.

Pudiera ser peligroso para una tropa no muy numerosa, internarse en una ciudad enemiga, llena de milicianos armados, que podrían envolverla y necesita además mantener su línea de comunicación que, naturalmente, se va alargando a medida que aumenta el avance, y disminuyendo los efectivos por ir-

los dejando ocupados en la custodia de esa línea.

Por eso suponemos que esa columna no avanzará más, hasta que las otras hayan asimismo efectuado movimiento análogo por otros sectores.

Aunque, como antes decimos, se carece de los detalles necesarios para formarse una idea exacta de la situación, parece que la posición más fuerte de los rojos está constituida por el palacio nacional, el cuartel de la Montaña y las inmediaciones del paseo de Rosales, puntos muy elevados, que dominan todo el terreno de los alrededores, y cuyo acceso por la parte del río es extremadamente difícil y escarpado en algunos sitios.

Sería una locura atacar de frente esas posiciones y, como es natural, el día de ayer se dedicó a batirlas con Artillería y Aviación.

Es pensoso verse obligado a destruir edificios públicos, casas de vecindad en las que habitan gentes que probablemente estarán muy lejos de sustentar ideas antipatrióticas, causando perjuicios en la población civil, en ancianos y mujeres y niños, que deben encontrarse siempre aledaños de estos horrores, pero las necesidades de la guerra son imperiosas, porque se trata de la salvación de la patria y ante ella todas las demás consideraciones desaparecen.

No es culpa del general Franco que se haya llegado a este extremo, que ha tratado de evitar por todos los medios.

Las columnas que atacan por el noroeste han debido de hacerse fuertes en los terrenos de la Moncloa y edificios allí situados: Ciudad Universitaria, Instituto Rubio, etc., y corridos al Parque del Oeste, por el que pueden encontrar acceso a la parte alta de la ciudad.

Las columnas del centro, como ya dijimos ayer, no pueden aventurarse en el laberinto de calles que tienen por delante. Únicamente la que desemboca por el puente de Toledo podrá, apoyada desde la Glorieta de Atocha por las tropas que allí se encuentran, ocupar las rondas, lo que representaría un avance en todo el sector aproximadamente de un kilómetro hacia el centro de la ciudad.

### Para los burgaleses

## El regimiento de San Marcial en el frente de San Sebastián

El día 20 salió de nuestra amada capital de Burgos la invencible compañía tercera del tercer regimiento número 22, con dirección a Vitoria. En la estación nos esperaba el excelentísimo señor general García, quien nos recibió con un cariñoso saludo; más tarde desfilamos por la hermosa calle de Dato, en la que se encontraba toda la población vitoriana, acogiendo nuestra llegada entre inmensos y prolongados aplausos y vivas a España y al Ejército español; llegamos por fin al cuartel de Caballería de Almansa, donde nos alojamos, inmensamente agradecidos de los alabes.

Rodeados de toda clase de consideraciones pasamos tres días en tan hermoso cuartel y salimos para Escoriaza, pueblo que conquistó el regimiento de Flan-des con tanta bizarría como fama que el disfruta. Allí nos encontramos con los héroes soldados de ese regimiento, que nos dieron un abrazo fraternal, e inmediatamente subimos a unas montañas denominadas para nosotros las montañas de San Marcial, donde entramos en lucha contra esa "prole desprestigiadora" de nuestra querida España. Por la tarde tuvimos un rato de intenso fuego, hiriendo a tres de nuestros compañeros, pero "ellos" recibieron lo suyo, pues recogimos cinco cadáveres rojos con sus fusiles y varias pistolas.

Después de esos momentos trágicos, la noche y el día siguiente fueron muy tranquilos. Pero el tercer día, esa vil canalla pretendió hacernos una emboscada, ahora que como estábamos allí los bravos soldados, herederos de la sangre bélica de San Marcial, les fracasó; no obstante, alguna baja tuvimos también. Reconocí, paisanos burgaleses, que no estamos blindados, y que donde pan se come, migas se caen. Pero no por eso nos restaron ánimos, sino al contrario; hubo una voz que interrumpió el silbido de las balas gritando ¡Viva España! y contestando ¡Todos proseguimos el avance como un solo hombre, hasta que el capitán, comprendiendo que ya no era necesario avanzar más, en ese momento nos gritó: ¡Soldados, alto ahí, y nosotros le obedecemos, no sólo por ser sus subordinados, sino porque sabemos que es un capitán en toda la extensión de la palabra.

Una vez que paramos allí, comenzamos a hacer parapetos, y así pasamos la noche. A la mañana siguiente se presentaron dos aparatos de los rojos, que pretendieron tirar alguna "bellota". Mas esos "pájaros tonantes" del círculo negro también saben volar, y lanzándose sobre ellos, como el águila sobre un pajarillo, los ametralló y uno tuvo que aterrizar a unos 600 metros.

Quiero referiros, paisanos burgaleses, algo referente a un parafito de "El Libertador de Bilbao", que según el "Pensamiento alavés", decía: Que los milicianos rojos nos habían hecho retroceder a los "faciosos" en las alturas de Escoriaza, pero ese fulano que puso eso en el papel de bilbaíno, ¿no sabe que nosotros somos del cuartel de "Rodrigo Díaz de Vivar"? No sabe que nosotros somos españoles, pero ¡nuestros españoles! ¿burgaleses además? En una palabra, los soldados del regimiento de San Marcial no saben retroceder, porque sus jefes no se lo han enseñado.

Y con el orgullo de ser burgaleses, me despido de vosotros con un ¡Viva España! ¡Viva Burgos!

¡Viva el capitán Agut, que es el mío!

¡Vivan los valientes soldados de San Marcial y toda su oficialidad!

El soldado J. Orivé Tardajos

## Los Legionarios de Albiñana

Por noticias pariculares, podemos afirmar que la expedición de los Legionarios de España, que salió hace unos días de Burgos y cuyo paradero se ignoraba, se encuentra actualmente en el barrio de Leganés.

Todos los expedicionarios se hallan en perfecto estado de salud, lo que nos complacemos en hacer público para satisfacción de sus familias respectivas.

### Tu entusiasmo, tu fe en el triunfo pueden segar vidas de compañeros si no guardas la mayor DISCRECIÓN en tus conversaciones

## La táctica de los nacionales para abordar la capital

He aquí cómo juzga «Excelsior», de París, la táctica del general Franco en sus operaciones de ataque de Madrid:

El ataque de las tropas de Franco se ha desarrollado a lo largo de dos carreteras convergentes desde el Sur hacia Madrid: a la izquierda, la de Extremadura, donde esas tropas han ocupado el aeródromo de Cuatro Vientos y el campamento militar; a la derecha, la de Toledo, y su anexa que parte de Leganés, donde se han apoderado de la parte alta del barrio de Carabanchel.

A pesar de tales ventajas, era en esta dirección donde el acceso a la capital ofrecía más dificultades, pues el escaso caudal canalizado del Manzanares, que le rodea por este lado, no constituye un obstáculo serio por sí mismo, corre por una depresión del terreno que subiendo en pendiente acenuada hacia la ciudad, permite a los defensores dominar a los asaltantes, sobre todo, desde lo alto del seminario, desde el barrio de las Vistillas y desde las terrazas del palacio real, que dominan las calles de Segovia y de Toledo, las cuales, después de haber atravesado el río por los dos viejos puentes del mismo nombre, se introducen en el laberinto de los «barrios bajos» (barrios populares), propicio a las barricadas y emboscadas, especialmente la de Segovia, entallejada entre dos contrafuertes unidos por un monumental viaducto, actualmente en construcción.

Para salvar esos inconvenientes, es para lo que el Ejército atacante ha buscado, según un despacho del embajador de Inglaterra, otro punto de ataque más al noroeste atravesando la antigua posesión real de la Casa de Campo hacia los nuevos puentes recientemente construidos sobre el Manzanares, aguas arriba de Madrid, para preparar un movimiento envolvente por la parte de la ciudad universitaria de la Moncloa, aun sin terminar.

Podría así a la vez cortar las comunicaciones entre la capital y las tropas gubernamentales que han quedado en sus posiciones del Guadarrama y entrar en Madrid por la calle de Blasco Ibáñez, que se encuentra a un nivel superior al del centro de la ciudad y cuyo punto de partida es precisamente la Cárcel Modelo, donde se encuentran encerrados la mayor parte de los rehenes. Es probable también que la esperanza de libertad a éstos antes de su temida ejecución haya influido en esta operación.

Parece, pues, que las fuerzas nacionales harán su entrada en Madrid por el sur o por el oeste. Pero, según las últimas noticias, han marchado también hacia el nordeste, para cortar en el barrio de Vallecas la carretera de Valencia, último medio de comunicación de Madrid con el exterior y seguir la avenida del Pacífico hacia la estación del Mediodía y el cruce de la ciudad.

Es probable que, aunque no mencionan en los comunicados oficiales, tenga lugar otro ataque a lo largo de la carretera de Andalucía (entre las de Valencia y de Toledo), para intentar penetrar también por el puente de la Princesa en el barrio de las Delicias.

## Falange Española de las J. O. N. S.

### Segunda línea

Se ordena a todos los camaradas encuadrados en la Primera Centuria, que acudan a las siete y media de la tarde de mañana, día 11 del corriente, al Cuartel de Falange, sin disculpa alguna.

¡Arriba España!

El jefe de la Centuria

## Falange de Filipinas se adhiere a la labor de los españoles

Telegrama de Manila para la Jefatura de la Junta de Mando de Falange Española. Burgos. Dice así:

"Agrupación Filipinas Falange Española, emocionados heroico esfuerzo desplegado para conquista Madrid, envía todos hermanos tomaron parte titánica lucha, ferviente agradecimiento por salvación España; ocho mil millas distancia nos impidieron tomar parte con vosotros, gloriosa jornada. Ocho mil falangistas les envían sus abrazos fraternales. ¡Arriba España!". Firmado: Falange Española.

### Las operaciones de ayer en Madrid

## Las columnas de la derecha avanzan hasta la Glorieta de Atocha

Noticias comunicadas a las 21 horas por el enviado especial del "Diario de la Mañana", de Lisboa, y retransmitidas por Radio Club Portugués:

Pasó la noche en Leganés. Hace un frío intenso.

También molesta la lluvia persistente. Los soldados no descansan.

En las primeras horas de la madrugada aparece Madrid cubierto por una densa neblina. Se oye el crepitar de nutrido fuego de fusilería.

Se entabla un violento duelo de Artillería. La Aviación nacional vuela sobre Madrid arrojando proclamas y efectuando reconocimientos.

Después de un enconado combate, han sido arrojados los rojos de la Casa de Campo y la columna Castejón ha ocupado el Parque del Oeste, entrando en el interior de la ciudad.

En las inmediaciones de los puentes, después de una lucha reñidísima, las tropas nacionales han arrollado unas trincheras formidables que tenían dispuestas los rojos, con material de guerra ruso y checo, consiguiendo forzar la entrada en la ciudad.

Avanzaron los tanques nacionales, pero no se aventuraron a entrar por las estrechas callejuelas, en las que no pueden desenvolverse.

La columna Tella, después de una lucha cruenta, entró por el paseo de las Delicias, ocupando la estación del mismo nombre.

Prosiguió su marcha en medio de una

espantosa lluvia de metralla, llega hasta la Glorieta de Atocha, desde donde se extendió por las calles adyacentes para limpiarlas de enemigos.

Se ha causado a los rojos una mortandad tremenda y entre los muertos y heridos figuran franceses belgas, checos de otras nacionalidades.

El corresponsal de la agencia Ha que acompaña a las columnas de operaciones transmitió lo siguiente:

El ataque de las fuerzas nacionales comenzó a las ocho de la mañana por violento bombardeo de la Artillería veinte aviones.

La ciudad se encuentra cercada por todas partes, excepto por la carretera de Alcalá de Henares.

La artillería roja intentó detener avances de las columnas, entablado violento duelo con la de éstas.

Una escuadrilla de cinco aviones nacionales bombardeó las posiciones de los rojos en el barrio de la Latina, dejando caer algunas bombas sobre la fábrica, que produjeron varios incendios en los edificios inmediatos.

La columna Castejón, al Casa de Campo, encontró resistencia en la estación del Norte, truida por fuego de cañón.

Desde el Ministerio de la Guerra se lanzó una nota desmintiendo que circulaba sobre la rendición de la ciudad, lo que indica que los rojos no se han rendido, y que hay muchos que se resisten.

### Hacia una nueva España

## De la revolución de Octubre a la revolución de Julio

En la historia de los acontecimientos modernos ha de jugar la prensa un importante papel. En ella encontrarán los historiadores elementos de juicio de que carecían los antiguos y gracias a ella los relatos se ajustarán más a la realidad.

Hay aún otro factor más importante. Cuando leemos la descripción de un hecho militar de relieve histórico, nos quedamos generalmente sin saber la parte que en él tomó el pueblo, la impresión que en éste causó la victoria o la derrota y mil detalles interesantes es para juzgar a distancia las virtudes o vicios de la raza, su evolución, su transformación y como el espíritu de un pueblo influye en los grandes hechos gloriosos y en la forja de una gran nación.

Hoy la prensa llena esa laguna, pues en ella se van recogiendo día por día los pequeños sucesos que en conjunto forman la historia de una época.

Pero además está el periodista que comenta esos sucesos y los analiza, interpretando el sentir público, proporcionando al historiador una fuente inapreciable para su labor.

Aumenta el valor de estos diarios escritos, cuando se hacen en momentos tan trascendentales como los que estamos viviendo y cuando están hechos por artistas de la pluma, que saben trasladar al papel la impresión del momento, la emoción del hecho saliente, la ansiedad del pueblo.

Esa es la labor que desde el principio del movimiento nacional que está transformando a España, se ha dedicado escritor de tan fina percepción como Francisco de Cossío en su periódico "El Norte de Castilla", y sus artículos, llenos de españolismo, absorben del ambiente esa impresión que en cada uno deja el hecho emocional de cada día, para presentarlo al lector de ese modo inimitable, cuyo secreto no puede transmitirse, porque también es secreto para él.

Cossío ha tenido el acierto de recopilar en un tomo todos los artículos que ha escrito en los tres primeros meses de esta campaña, dirigida "hacia una nueva España", completándolos con los que escribió con motivo de los sucesos de Asturias de dos años antes que con el prólogo de los actuales, y así este tomo forma una verdadera historia de esta gesta gloriosa a que estamos asistiendo.

De ese modo, el que desee el día de mañana saber cómo el pueblo sentía y participaba en este memorable levantamiento, que de modo tan profundo va a transformar a nuestra patria, no tendrá más que leer el libro de Cossío para encontrar una referencia exacta y fiel.

## El coronel Yagüe Falange Española

¡Falange toledana! Ha desarrollado en el sufrimiento tu gesta heroica. El día de hoy, cuando tienes que ser grande y poderoso, cuando estás en la angustia del sitio, procede sensatamente, no te dejes guiar por el optimismo; tu vida sí ha de ser fecunda, tu vida que ser pura. Tienes que tener cuenta que ahora, de la provincia de Toledo, no es Castilla más que el Imperio Alcázar, y que tú, Falange Toledana, tienes la obligación de incorporar a Castilla el resto de la provincia, lavando la mancha roja que la Toledo Imperial, castellana se dejó echar, olvidándose de que era y de lo que representaba.

Para llenar tu misión, dura y heroica, selecciona Falange de Toledo, con cuidado exquisito las masas y los cuadros. Ten presente, que la juventud española ha empuñado las armas (aunque parece paradójico) para salvar a los que ahora se están combatiendo, a los pobres, a los humildes, a los que tenían sed de justicia, hambre de pan, y por eso eran terrenamente abonados a todas las predicciones; te ruego que no supieron aprovechar ciegos de codicia y ambiciones los políticos, los dirigentes españoles.

Cuando venga a enrolarse uno con pantalón de pana y alpargatas, ten presente que ha sufrido y que sabe obedecer te lo preguntes lo que ha sido, preguntale lo que piensa ser, y si grita ¡Arriba España! dale la camisa azul, guiale con mimo, satúrale de amor a España, hazle justicia y nunca te dejará.

Cuando venga el señorito, preguntale (o mejor entérate) si ha combatido, si ha empuñado las armas para salvar a España, preguntale qué ha sido y qué ha hecho; y si con sus actividades o con su inactividad ha contribuido a deshacer y a envenerar a este pueblo español; tan bueno y tan noble, ponle en el lazareto y obsérvala, o mejor no le admitas, de nada te va a servir, y te va a desprestigar.

Selecciona el personal; sal al paso de toda manolabra que trate de dividir a la juventud sana de la provincia, sé justa y honesta; impon a toda costa que este pueblo toledano, que es este pueblo castellano, saque su sed de justicia y no sienta hambre de pan; empuña las armas; pide el puesto de mayor peligro para reconquistar la provincia, y Toledo volverá a ser Castilla, y tú habrás lavado la mancha roja que la Toledo Imperial y Castellana se dejó echar, olvidándose de lo que era y de lo que representaba.

¡ARRIBA ESPAÑA! ¡ARRIBA EL CAU-DILLO!

JUAN YAGÜE

(De "Imperio").

## Edición de las ocho de la noche

## Comunicados oficiales

### Del cuartel del generalísimo

Boletín de información con las noticias recibidas en el cuartel general de Salamanca, hasta las veinte horas del día 9 de Noviembre de 1936.

**EJERCITO DEL NORTE**  
Quinta División.—En el sector de Zaragoza se efectuó una operación en la que se hizo retroceder al enemigo, causando importantes bajas, sin lamentar ninguna por nuestra parte.

Sexta División.—En el frente del Cantábrico, hubo fuego de cañón y fusil, sin importancia, figurando entre el material cogido ayer al enemigo en este frente, un cañón y una ametralladora.

Séptima División.—En los barrios de Sur de Madrid, ha continuado la progresión de nuestras fuerzas a lo largo del Manzanares, cogiéndose prisionera en las primeras horas de la mañana una fuerza enemiga compuesta de un comandante, diez oficiales y ochenta hombres de tropa. Esta misma columna, en el resto de la jornada, cogió al enemigo más de cien muertos y ciento veinte prisioneros.

Varios intentos de reacción del enemigo fueron duramente rechazados, causando numerosas bajas.

Octava División.—Sin novedades dignas de mención.

División de Soria.—En el frente de Guadalajara, se ha llevado a cabo una importante operación, cayendo por sorpresa sobre las posiciones enemigas y persiguiendo a los rojos, que dejaron en nuestro poder treinta muertos, armamento, municiones y un camión de aerostación, ocupándose distintos pueblos del frente y la importante fábrica de cemento "El León", con 10.500 toneladas de cemento y 700 de carbón.

### EJERCITO DEL SUR

Sin novedades dignas de mención.

### Del Ejército del Norte

Situación general a las 21 horas del día 9 de Noviembre de 1936.

La actividad desplegada por las fuer-

zas de este Ejército, durante la jornada de hoy ha sido extraordinaria. Se ha actuado en el frente aragonés (Quinta División), sector de Lecina donde se han ocupado las importantes posiciones de Montecarlo y Ermita de Santa Cruz. En el sector de Sigüenza (División de Soria), se han ocupado Sendejas de la Torre, Sordas, de Emedio, Sendejas, del Padrastró, Almadrones, Matillas, y Villaseca de Henares. En la Séptima División, sector norte, han continuado nuestras fuerzas la presión sobre las posiciones avanzadas enemigas, que cubren el sector de El Escorial. En el sector sur, se ha progresado en el ataque a Madrid, por los frentes sur, sudoeste y oeste, luchándose en los barrios de la cintura de la capital, venciendo las resistencias sucesivas del enemigo.

En el resto de las Divisiones, sin novedad. La situación persiste en sus aspectos favorable creciente.

En la zona de retaguardia de este Ejército, la normalidad es completa.

Avila 9-11-1936.—El coronel jefe de E. M. F. MORENO CALDERON.

## Requisitoria

Jesús Pérez Gómez, Modesto Gutiérrez, Díez, y Julio Díez Rodríguez, todos naturales y vecinos de Castrojeriz, cuyas demás circunstancias se ignoran, cuyo paradero se desconoce, deberán comparecer ante el juez instructor, teniente coronel de Infantería, don Alfredo González Larrea, cuyo Juzgado se encuentra en el edificio de la División de la Plaza de Burgos, en el término de cinco días, por tenerlo así acordado en causa sumaria que se instruye por el supuesto delito de tenencia ilícita de armas. Se les apercibe que de no comparecer en el plazo señalado serán declarados rebeldes y se les parará el perjuicio a que hubiere lugar.

Burgos a 10 de Noviembre de 1936.—El teniente coronel instructor, Alfredo González Larrea.



# CRONICAS DEL FRENTE A TOMA DE VILLAVERDE

Todo el mundo sabe que desde Getafe se ve ya Madrid. Madrid, escalando pendiente hasta las alturas de Gran Vía, coronadas por la mole de la Telefónica. ¡Qué emoción tener salir las tropas entre el frío de esta fría mañana de invierno. Se preparaba la última batalla sobre el río. Se adivinaba que a los habidos de la capital les latía el corazón de miedo y esperanza—más prestremente que nunca. Se sentía que los soldados rojos iban a sacar de tripas a los últimos soldados de la línea, con las últimas fuerzas desheredadas. La mañana traía en su frío emoción de la salida para el combate.

Los rojos intentan defender sus camiones al pie del Cerro. El día guerrero parece terminado. Emprendo a pie el regreso, ya tranquilo, por la carretera antes amenazada, de Villaverde a Getafe. El aire arpeja y el frío termina los últimos ecos del combate, allá lejos, hacia el este. La caballería que ayer vimos en Panto ocupa hoy el Cerro de los Angeles. Los rojos intentan defender sus camiones al pie del Cerro. Se cambian impresiones sobre la operación del día, se da por terminada la jornada. Ya la columna abandona Getafe para ocupar nuevos cuarteles. Entonces, para final, un combate de aviación, un pequeño combate que los rojos hubieran querido evitar. Cuando ya nuestros aparatos se habían retirado, casi al oscurecer de este día nublado de invierno, cuatro trimotores enemigos, los últimos, vienen sobre Getafe. Casi nadie piensa que sean enemigos, pero todos nos convencemos cuando dejan caer sobre el pueblo algunas bombas. ¡Momentos de emoción, en que, en las bodegas, todos los niños del pueblo lloran!

¡Nosotros paramos el auto en la cuneta, junto a la carretera. Pronto tenemos la alegría—esa alegría que concierne a bien todos los españoles—de ver llegar nuestros cazas. ¡Rapidísimo combate aéreo! Llega a nosotros el ruido de las ametralladoras en lo alto. Uno de los aviones enemigos está incendiado, y todos se retiran. ¡El cielo de España es nuestro!

Avanza el tercio apoyado por cuatro tanques, cuatro tanques pequeños y más, mucho más eficaces que los grandes tanques rusos pesadotes, de la que hablaba en mis notas de ayer. Esta vez forman la segunda línea al avance, los regulares y la infantería. La artillería enemiga dispara sobre nosotros, pero causa más que muy pocas bajas. Los soldados nuestros, heridos de la intensa guerra española, se ven muy bien esquivar las granadas que caen en los campos y levantan columnas de polvo y humo. Una vez comparte el refugio de los soldados, con quienes se ven a una importancia el estado de las balas que caen en las primeras líneas. Los tanques, pero entonces, una atrevida maniobra nuestra derecha, hacia Villaverde y el Cerro de los Angeles. Entonces aún caen las balas de ambas partes, se cruzan sobre nosotros, evitan que se acerque el pacto se consiga el momento de fuego más fuerte. Pero nuestra aviación, definitivamente más fuerte desde el combate aéreo de ayer, impide a la enemiga toda actividad y asegura el dominio del aire. Con esto y la colocación de unas ametralladoras en la carretera, amenaza para el enemigo en un intento de extenderse a nuestra derecha, los rojos abandonan su intento de coger nuestro avance entre dos fuegos, y el pueblo queda dominado.

Son las cuatro de la tarde. Carabanchel ha sido también ocupado. El parque automovilístico del enemigo—1.500 máquinas—ha caído en nuestro poder. El Estado Mayor del enemigo, coronel Tella, abandona Getafe para acercarse más a Madrid.

El día guerrero parece terminado. Emprendo a pie el regreso, ya tranquilo, por la carretera antes amenazada, de Villaverde a Getafe. El aire arpeja y el frío termina los últimos ecos del combate, allá lejos, hacia el este. La caballería que ayer vimos en Panto ocupa hoy el Cerro de los Angeles. Los rojos intentan defender sus camiones al pie del Cerro. Se cambian impresiones sobre la operación del día, se da por terminada la jornada. Ya la columna abandona Getafe para ocupar nuevos cuarteles. Entonces, para final, un combate de aviación, un pequeño combate que los rojos hubieran querido evitar. Cuando ya nuestros aparatos se habían retirado, casi al oscurecer de este día nublado de invierno, cuatro trimotores enemigos, los últimos, vienen sobre Getafe. Casi nadie piensa que sean enemigos, pero todos nos convencemos cuando dejan caer sobre el pueblo algunas bombas. ¡Momentos de emoción, en que, en las bodegas, todos los niños del pueblo lloran!

¡Nosotros paramos el auto en la cuneta, junto a la carretera. Pronto tenemos la alegría—esa alegría que concierne a bien todos los españoles—de ver llegar nuestros cazas. ¡Rapidísimo combate aéreo! Llega a nosotros el ruido de las ametralladoras en lo alto. Uno de los aviones enemigos está incendiado, y todos se retiran. ¡El cielo de España es nuestro!

Getafe 6 de Noviembre de 1936. (Servicio de Prensa y Propaganda de F. E. de las J. O. N. S. de Burgos). ¡Arriba España!

## En Francia se está formando un ejército rojo revolucionario

**DURANTE ESTE MES SE PREPARA PARA CERCA PARÍS A SU DEBIDO TIEMPO.—EL ORGANIZADOR CUENTA CON DIEZ MILLONES DE FRANCOS**

PARIS.—El semanario "Gringoir" publica un artículo sensacional, denunciando la formación de un ejército revolucionario al mando del exoficial francés, comunista Martí. Según dicho periódico, este Martí deberá tener preparadas tropas de asalto durante el mes de Noviembre, las cuales apoyándose en el grueso de la población comunista que vive en los barrios extremos de París, pretenderá cercar la capital a su debido tiempo.

Martí ha sido hasta hace poco tiempo delegado del Komintern en España, pero fue sustituido de esta Nación para dedicarse íntegramente a los preparativos de la revolución en Francia. A disposición de Martí se encuentra un tesoro de guerra, que asciende a diez millones de francos, de los cuales apenas es él el único responsable ante los soviets. Las fuerzas comunistas de Francia tienen un efectivo de 30.000 hombres. Martí ha comprado diez mil fusiles en Suiza y Bélgica. Compró también 3.500 pistolas, 50.000 granadas de mano, un millón de balas de fusil y un número elevadísimo de pistola. 30.000 cintas de ametralladora, 20.000 puñales y 150.000 metros de hilo telefónico. A partir de mediados de este mes, luego que las tropas comunistas estén dispuestas a combatir, así termina "Gringoir", Francia deberá estar preparada para repeler el gran intento revolucionario.

## Del homenaje al Ejército y milicias nacionales

Con un éxito que sobrepasa a mis esperanzas, se ha celebrado el homenaje al Ejército y milicias nacionales, que, a beneficio de la «Cruzada contra el frío» se llevó a cabo en el Teatro Principal, el día 4 del corriente.

A este acto patriótico-benéfico contribuyeron al éxito, en primer plano, el excelentísimo Ayuntamiento y autoridades.

La colaboración entusiasta del señor Gonzalo Soto, en la disertación literaria sobre el espíritu de la fiesta, contribuyó a realizarle intensamente.

Vaya mi profundo agradecimiento al señor director de la Escuela Normal del Magisterio, don Máximo Nebreda, y señora regente de la Graduada anexa a la misma, doña Crescencia López Revuelta y maestros de sección, que han puesto todo su entusiasmo para la mejor consecución de este homenaje.

La Prensa local y «Radio Castilla» han puesto su eficaz medio de propaganda al servicio de esta obra patriótica.

Asimismo el señor coronel del Regimiento de San Marcial, número 22, don José Gistau y señores jefes de la Cruz Roja y de los partidos nacionales, cedieron galantemente las banderas, escuadras y bandas de música, honrando el acto, y dándole brillante relieve.

El piano de cola fue cedido con exquisita complacencia por el señor presidente de la Sociedad «Salón de Recreo», don Amando Fernández Soto, a quien agradezco tan valiosa deferencia.

En la organización de este homenaje a los héroes de España colabora la «Asociación de Amigos de la Escuela», en la que su diligentísima presidenta, doña Paula Buluñer, puso todo su peculiar entusiasmo en la organización de tan ardua empresa. Vaya mi cordial felicitación a esta señora y Junta directiva de la Asociación, que tan alto ha puesto su misión de ayudar a los señores maestros, en la educación del niño.

En la labor de ensayos, con 500 niños, ha participado eficazmente, la profesora de sexto grado de la Escuela Graduada, doña María Loreto Gallego.

La Empresa del Teatro Principal, tuvo la delicadeza de cederle para este acto.

Merecen también mencionarse la Banda Militar, que acompañó al coro en el Himno a Burgos, y las de Requetés y Legionarios de España, que amenizaron el acto. Agradezco al pueblo de Burgos, que con su asistencia al homenaje, contribuyó moral y materialmente a dar brillantez a la fiesta.

A vosotros, niños de los Coros Escolares de Burgos, os dedico un especial recuerdo cariñoso; recuerdo, que quiero conservéis como momento histórico de vuestra vida. Recordadlo siempre, niñas y niños. Vosotros, los hijos de la muy noble Burgos, en tal fecha, a cual hora, elevásteis vuestras voces en homenaje y beneficio de los héroes de la nueva España, llevándoos con la emoción de vuestra alma de niño el calor, la plegaria, que como decía el señor Gonzalo Soto, llegará allá, hasta el frente, donde vuestros padres y hermanos forjan vuestra futura España. Niños, cantad siempre las glorias de sus héroes. Hijos de la Patria, cantad siempre...

¡Salve Burgos! ¡Salve Castilla! ¡Salve España!

Angel Juan Quesada

## Día del plato único

El próximo 15 de Noviembre es el primer día del plato único. Si prescindecis de lo superfluo para proporcionar a otros lo necesario, confortaréis vuestro espíritu y os producirá la íntima satisfacción de haber cumplido con el ineludible deber de contribuir a la gigantesca empresa de salvar a la Patria

¡¡¡VIVA ESPAÑA!!!

## Los que mueren por la Patria

**D. Joaquín Olondriz Aguirre**

El nombre de otro oficial del Ejército español, don Joaquín Olondriz Aguirre, teniente de Infantería de la Caja de Recluta número 36, se ha incorporado a la lista de los que, víctimas de las metralla de las hordas marxistas, y con la vista puesta en una nueva España, han caído en el campo de batalla, rindiendo a la Patria su vida. El señor Olondriz, con destino en la mencionada Caja de Recluta, en el terreno de la lucha en que van quedando escritas con sangre las páginas más gloriosas de esta nueva epopeya, ha sido un digno oficial del Ejército nacional al servicio de los ideales patrios. Murió en el frente de Sigüenza y allí dejó pruebas de su valor y de su pericia. Descanse en paz el señor Olondriz y reciban su esposa doña Elisa Santamaría Castro, hijos y demás familia la expresión de nuestro sentido pésame.

## D. Miguel Maura no ha pertenecido nunca al Frente Popular

**REMITIDO**  
Sr. D. Ignacio Albarellos.  
Director del DIARIO DE BURGOS

Presente  
Mi estimado amigo: En el número de anoche, del periódico que usted tan dignamente dirige, se inserta una relación de nombres bajo el título "Los personajes del Frente Popular o emparentados con ellos que han abandonado España", incluyendo en la misma a "Miguel Maura, ex-ministro de la Gobernación" y como ese señor no ha pertenecido jamás al Frente Popular ni está emparentado con ninguno de los "personajes" de tal conglomerado político, apelando a su innegable caballerosidad, le ruego haga la rectificación correspondiente, bien de modo directo o mediante la publicación literal de esta carta, (para lo que me amparo en la rectitud y nobleza del censor), que me dicta mi conciencia, por respeto a la verdad y a la justicia y cumplimiento gustoso de un deber de leal amistad, que no tengo que repudiar, ni por qué cejar.

No dudando que compartirá usted los sentimientos, expuestos que exclusivamente inspiran mi ruego, le expresa su reconocimiento su buen amigo q. l. e. l. m. Luis García Lozano

10-XI-936.

### Sufre usted del estómago?

Aunque solo note ligeras molestias, no se abandone y consiga su curación inmediata con el Elixir Estomacal Saiz de Carlos. Indicado en los casos de dispepsia, dolor de estómago, acidez, vómitos, inapetencia, diarreas, dilatación y úlcera del estómago, etc., etc.



**ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS**

## Notas militares

**Premios de efectividad**

Se conceden de 500 pesetas a los tenientes don Nicolás Julián Aguilar, don Alejandro Ortega Hernández, don Máximo García Moreno, don Angel Ausín González, don Eulogio Alonso Torrijó, don Rodrigo Alvarado Muro, don Angel Ibáñez Frías, don Félix Sierra Almoneste y don Valeriano Crespo Esteban, todos del regimiento Infantería de San Marcial número 22.

**Ascensos**  
Se confirma en el empleo de teniente a los señores don Santiago Munguía Ortega y don Benito Díez Fernández, del Centro de movilización y reserva número 11, y don Joaquín Olondriz Aguirre, de la Caja de Recluta número 36.

**Destinos**

Farmacéutico segundo de la Farmacia militar de la sexta división, don Fernando Santos de la Cámara, al Hospital de Aranda de Duero (columna del coronel Escámez).

Don Elías Ausín y su esposa doña Basilia Gómez, dos sortijas sello y un par de pendientes de oro.

Don Rafael Martínez Torres, 100 pesetas en metálico.

Don José Arreba, de Villagonzalo Pedernales, 5 pesetas en metálico.

Don Isidro López y señora, dos alianzas y una sortija, de oro.

Señorita Petronila de Escandón y Salamanca, una pitillera, hebilla, pasador y dos piezas sueltas, de oro.

Señores condes de Orizaba, dos pulseras, hebilla, sortija, cadena, cadena de abanico y de reloj, tres lapiceros, cruz con cadena y leontina, dos eslabones, todo de oro.

Don Domingo de Pablo, una cadena con medalla, un alfiler de corbata, un pendiente, tres alianzas, tres sortijas, todo de oro.

Don Isidoro Unreta, 250 pesetas.

La condesa viuda de la Viñaza, un bolsillo de señora, siete monedas, y once medallas conmemorativas, todo de oro.

Los niños Juanito e Isidro Castillo y Carvajal, 46 francos franceses.

Don Pascual Moliner Escudero, 1.000 pesetas.

## Donativos entregados a la Junta de Defensa Nacional

Don Amador Pérez, una moneja de oro de 25 pesetas.

Don Jacinto Velázquez y señora, una moneda de 25 pesetas, dos alianzas y un par de pendientes, todo de oro.

Doña Gabina Esteban, un imperdible de oro.

Señorita Carmen Fernández, un anillo de oro.

Don Andrés Pérez, una cadenita, un collar con colgante y un par de pendientes, todo de oro.

Don Juan Manso, dos pares de pendientes, de oro.

Don Francisco García, una alianza de oro.

Señora de don Francisco García, un reloj pulsera de oro.

Señora de don Francisco García, en memoria de Pilarcita, un imperdible, una medalla y dos abridores, todo de oro.

Don Félix Conde, dos anillos sello, de oro.

Doña María Paz de Vega, dos pares de pendientes y un alfiler de oro.

Una arevalense, una sortija de oro.

E. S., dos anillos, un dije y una pulsera cadena, de oro.

Señora de don Eduardo Mencotti, un reloj, señora, de oro.

Doña Carlos Mergotti y señora, cuatro anillos y un par de pendientes, de oro.

Doña Josefa Sáinz, un par de gemelos de oro.

Doña Adoración Rincón, una sortija de oro.

Don José Asenjo Castrillo, presbítero, 100 pesetas.

Don José María López de Castro, una alianza de oro.

Señores de Miranda, tres pulseras, una medalla, dije, dos broches, dos cadenas reloj, cuatro y medio pares pendientes, dos cadenas medallas, dos alfileres corbatas, cuatro sortijas y cinco piezas sueltas, todo de oro.

Señores de Estévez, 1.200 pesetas.

Señorita Mercedes Arnáiz, de Tardajos, un par de pendientes, de oro.

Un sacerdote, G. C. P., una moneda oro de media onza.

Señora de Alarcía, una moneda de 100 reales, un reloj de oro y 25 pesetas en metálico.

Doña Matilde Labrador Barrio, de Burgos, un par de pendientes, un reloj, de oro y una cadena de plata.

Por Dios y por España, dos condecoraciones, una caja reloj y una sortija de plata: tres alianzas, una sortija un par de gemelos y botonadura, un par de pendientes, un alfiler, una cadena para abanico y otra para medallas, y un lápiz, todo de oro.

Ayuntamiento y vecinos de Cardenajimeno, por mano de su alcalde, don Cayo Iglesias, 403,35 pesetas.

Doña Valentina Poveda, viuda de Villanueva, una moneda de 25 pesetas, un par de aretes y una caja reloj de señora, todo de oro.

Don José María de la Cuesta y familia, dos medallas, cuatro alianzas, dos cadenas con lápiz y una sortija, todo oro.

Del pueblo de Pradolungo, por mano del Padre Carballo, lo siguiente: oro en alhajas, relojes y objetos diversos, 985 gramos, 50 monedas de oro de diferentes valores y países, con un peso de 2.70 gramos en diferentes objetos de plata, 2.440 kilogramos, en metálico, 553 pesetas, en francos franceses, 4.65, dos chelines, cinco escudos portugueses y 61 escudos brasileños.

Don José y don Raúl Cano Faro, 80 monedas de oro de 10 pesos mejicanos.

Señorita Marina Villalba, una sortija de sello, de oro.

Una montoreña, 50 pesetas en metálico.

Don I. R., una sortija sello, de oro.

La Juventud masculina de Acción Católica de San Gil, 50 pesetas en metálico.

Don Eduardo Aguilar y doña Dionisia Zurita de Aguilar, de Villaprovedo, provincia de Palencia, una cadena, dos alianzas, una pulsera con una moneda de 25 pesetas, un relojito y una medalla, todo oro.

Eduardo Aguilar Zurita, una moneda de veintinueve y cuartillo y una sortija sello de oro.

Manolita Roca, de Santander, una pulserita de oro.

Don Francisco Zurita Díez y Abilia Barrio de Zurita, segunda vez, dos relojes de caballero, una cadena de dos anillos, una botonadura de diamantes, dos alianzas y una sortija sello, de oro; y dos hebillas de plata.

Abiñca Zurita Barrio, unos pendientes de oro.

Doña Clara Villanueva, segunda vez, una sortija sello, una pulsera con una moneda de dos y medio dólares, de oro.

Don Elías Ausín y su esposa doña Basilia Gómez, dos sortijas sello y un par de pendientes de oro.

Don Rafael Martínez Torres, 100 pesetas en metálico.

Don José Arreba, de Villagonzalo Pedernales, 5 pesetas en metálico.

Don Isidro López y señora, dos alianzas y una sortija, de oro.

Señorita Petronila de Escandón y Salamanca, una pitillera, hebilla, pasador y dos piezas sueltas, de oro.

Señores condes de Orizaba, dos pulseras, hebilla, sortija, cadena, cadena de abanico y de reloj, tres lapiceros, cruz con cadena y leontina, dos eslabones, todo de oro.

Don Domingo de Pablo, una cadena con medalla, un alfiler de corbata, un pendiente, tres alianzas, tres sortijas, todo de oro.

Don Isidoro Unreta, 250 pesetas.

La condesa viuda de la Viñaza, un bolsillo de señora, siete monedas, y once medallas conmemorativas, todo de oro.

Los niños Juanito e Isidro Castillo y Carvajal, 46 francos franceses.

Don Pascual Moliner Escudero, 1.000 pesetas.

Don José María Calderón y señora, dos alianzas de oro y una sortija del mismo metal, con diamantes.

Señorita Encarnación Bueno, un bolsillo de malla de plata.

Doña Beatriz Valdizán, un par de pendientes, de oro.

Carmelitas Descalzas, de Lerma, una moneda de 40 reales, un par de pendientes y sortija de oro, con piedras.

Señora viuda de Ulloa, de Irún, una pulsera y un guardapelo, todo de oro.

Doña Encarnación Ulloa, de Irún, una pulsera con trece monedas de oro de las arras de su boda.

Señorita Conchita Aristegui Ulloa, de Irún, una sortija sello, de oro.

Don Maximino González, farmacéutico de Huerta del Rey, una moneda de 25 pesetas, un alfiler de corbata con moneda de un centavo de onza, dos alianzas y dos sortijas, todo de oro.

Doña Consuelo y Juanito Guerrero, un billete de un peso mejicano del Estado de Chihuahua, dos monedas antiguas, dos bolsillos de malla y un pedazo de pulsera, todo de plata.

De los vecinos de Molina de Pomar (quinta entrega), por mano del señor jefe de Falange Española, don César Cadiñanos, lo siguiente: 115 gramos en alhajas diversas, 9 monedas con un peso de 52 gramos, todo de oro, diversos objetos de plata con un peso de 1.030 gramos, en unión de diez pesetas en metálico.

Don Leandro Fernández Mirabeche, cinco cucharas, cinco tenedores y dos cuchillos, todo de plata.

Don Jesús Alonso de Armiño, de Villarcayo, 5 pesetas en metálico.

Don José Luis Ruiz, de Temiño, y familia, una botonadura, una pulsera, una cadena, una sortija, dos alianzas, todo de oro; dos bolsillos de plata y una cadena del mismo metal.

Don Amancio Domingo y señora, dos alianzas, una sortija-sello, una sortija, una medalla, un general con moneda, y varios trozos sueltos, todo de oro.

Srta. Adelina Martínez, una moneda de 10 francos, una medalla de oro, dos medallas de plata y una sortija del mismo metal.

Don Valentín Ruiz Zarzosa, un alfiler de corbata de oro con brillantes.

Don Antón Lucio Fernández, médico titular de Villegas y su hija Julia, un reloj de oro y otro de pulsera del mismo metal.

Señora de Fernández, un par de pendientes de oro.

Señorita Maruja San Miguel, cadena de medallas y reloj de oro.

Suscripción del vecindario de Cueva de Juarros, por mano de su alcalde, 177,25 pesetas en metálico.

Un anónimo, 40 pesetas en metálico.

Suscripción del vecindario de Cuzcurrita de Juarros por mano del señor presidente de la Junta Vecinal, 156 pesetas en metálico.

Doña Teresa Yanci, viuda del capitán de Carabineros don Francisco Camps Gordón, un reloj de oro con cadena del mismo metal de dos ramales.

Señora de Barón, caja de reloj y una sortija de oro.

Don Aurelio Velasco de Juana y señora, dos alianzas de oro.

Del vecindario de Espinosa de Juarros, por mano del señor alcalde, 60 pesetas.

Señoritas Emilia y Casilda Rebollo, una moneda de 20 francos, una moneda de un centavo de onza, una moneda de un dólar, todas de oro, y una moneda antigua de plata.

P. C., una sortija de oro.

M. P. una moneda antigua de plata.

Doña Josefa González, un par de pendientes de oro.

Don Juan Pardo y señora, dos alianzas y dos sortijas, todas de oro.

Apostolado Práctico de señoras, 100 pesetas.

Don Isidro Escrittano y señora, de Quintanapalla, un anillo sello de oro.

La niña Felisa García Gutiérrez, 20 francos franceses en billetes.

Colonia Salmantina de Burgos, 212,40 pesetas.

Entregado de la Caja de Ahorros Municipal, recibido allí para la suscripción nacional lo siguiente: Dos alianzas, una sortija de sello, dos libras esterlinas, dos monedas Alfonso XII, dos monedas de 10 y 20 francos, una moneda de un cuarto de onza, tres monedas de dos pesos mejicanos, cinco monedas de 21 y cuartillo, una moneda de un peso cubano, una moneda de dos y medio dólares, tres monedas de diez pesetas, una moneda de cuarenta reales, 700 reis en metálico, alfiler de corbata con moneda y un par de gemelos.

Don Manuel Villaluenga y señora, dos monedas de Alfonso XII de 25 pesetas, una sortija y 200 pesetas.

Señorita Blanca Villaluenga, una sortija y una medalla de oro y 25 pesetas.

José Manuel Villaluenga, un sello de oro y 25 pesetas.

Angel Villaluenga, 25 pesetas.

Luis Villaluenga, 25 pesetas.

Carlos Villaluenga, 25 pesetas.

Felicísima Francés, sirviente de la Casa Villaluenga, 10 pesetas.

Don Avelino Martínez Tomé, una moneda de oro desconocida, tres medallas, dos pendientes y una cruz, de plata y 20 pesetas en metálico.

Señorita Felisa Cabanellas, una moneda de 20 francos franceses, una moneda de diez francos franceses, una moneda de 20 pesetas, una moneda de media libra esterlina, una moneda de un cuarto de onza, dos monedas de un octavo de onza y una moneda de cinco pesos mejicanos.

Don Gregorio Medrano Gil y señora, de Regumiel de la Sierra, una cadena con moneda colgante, una moneda y un reloj, todo de oro.

Don Emilio Pérez, de Sotresgudo, media cruz de oro.

## PROFESIONALES

**Doctor Muñoz Casas**  
Del Dispensario Oficial Antivariado  
Enfermedades de la Piel y Venéreas  
Consulta: de 11 a 1 y de 4 a 6.  
ALMIRANTE BONIFAZ, 13, primero

**CLINICA DENTAL**  
Eusebio Moranchel  
y su sobrino



# Noticias locales

Trabajando en una obra de la calle de Vitoria, para el contratista don Próspero Les, el peón Pedro Varona Heredia, de 48 años de edad, tuvo la desgracia de caerse del andamio, resultando herido. El suceso ocurrió después de las once y media y Pedro fué trasladado inmediatamente a la Casa de Socorro.

En esta el personal facultativo de guardia le apreció una herida contusa en la región parietal derecha, otorga el oído derecho, fractura de la clavícula derecha por su tercio externo y magullamiento general.

Después de curado de las mencionadas lesiones, que se calificaron de graves, el herido fué trasladado al Hospital provincial.

## CINCO MIL CAMISAS NOVEDAD

le presenta

MI TIENDA. — Sombrerería, 8 y 9

# Se ofrece negocio

muy honito y acreditado en Burgos, por poco dinero y conveniente a quien conozca el ramo de tocinería, salchichería, o carnicería. Informará, «Avance». Plaza Mayor, 18.

## CONAC

# “Tres Perlas”

Finísimo Muy viejo

Premiado con Medalla de Oro en la Exposición Ibero-Americana de Sevilla

## CAMISAS CABALLERO

el mayor surtido y más bajo precio, en MI TIENDA. — Sombrerería, 8 y 9

TIENDA-ASILO. — Raciones suministradas en el día de ayer, 718.

# “SAN ROQUE”

## JEREZ

## QUINADO

Gran aperitivo de uso general muy agradable.

Propietario: Tejada y Compañía (sucesor), ARETA (Alava).

Representante en Burgos, don Luis Labín, Doña Jimena, número 16. Teléfono número 1949.

Representante de la provincia don Luis González Valdizán, Llana de Afuera, 8, tercero.

# SUBASTA

El día 15 del actual, a las once de la mañana, se celebrará subasta de la casa-taberna del pueblo de Carcedo de Burgos, bajo el pliego de condiciones que se halla expuesto, a disposición del público, en secretaría.

## Leña

Para cocinas y calefacciones, se vende serrada a medida, en San Pablo, 13 (solar), frente Garage «Los dos Chauffeurs».

# Los despachos de la Tintorería

# Masip

están instalados en la calle de Lado-Calvo, 31 y en la plaza de Vega, 19.

Teléfono 1348

# Moscú no ha podido salvar Madrid

PARIS.—Con este título publica «La Jour» un interesante artículo de León Balby, que dice así:

«Un francés especializado en cuestiones militares nos ha dicho:

Lo que hay para nosotros de más interesante en la guerra española es que podemos juzgar la obra de estos combatientes y técnicos, cuyo concurso nos promete el pacto franco-ruso y que nuestros extremistas nos alaban tanto.

Usted verá cómo se desinflan. Malos soldados, malos jefes, adaptación insuficiente al manejo de un Ejército científico moderno. He aquí lo que es el Ejército ruso».

Esta observación que se ve confirmada día por día por los acontecimientos de España confirma los datos de otro origen, recogidos en Rusia, a propósito de la ejecución del plan quinquenal.

¿Por qué ha fracasado éste? Porque el mujik ruso ajustador, mecánico, improvisado, no tiene la tradición del obrero francés, el cual es despedido y «mecánico» de torazón.

Aun el personal obrero ruso desajustado, no tiene espíritu científico. Tan es así: que las enormes máquinas, las instalaciones complicadas entregadas a Rusia, por los ingenieros americanos, a la salida de éstos, pasaron a manos de los rusos, que las estropearon en corto espacio de tiempo y no han sabido repararlas.

Se les ha visto cómo los carros de asalto rusos, conducidos por servidores rusos, bajo la dirección de un general ruso, han fracasado en la contraofensiva roja de Madrid.

Las valientes y admirables tropas de Franco, han resistido sin pestañear la sorpresa de los tanques rusos.

Y les han obligado a retirarse, y el Ejército nacional está ya delante de Madrid.

Este episodio del sitio de Madrid nos trae otra enseñanza: es que los soviets ni siquiera intentan disimular la ayuda organizada y oficial que aportan a Madrid y a los anarquistas de Cataluña».

# Más noticias por radio

## Mussolini no pensó nunca en las Baleares

MILAN.—El Duce ha declarado que en su último discurso pronunciado en Milán omitió toda alusión a los acontecimientos de España por respeto al Comité de no intervención. No obstante—dijo—puedo afirmar que lo que se dice de las Baleares es una cosa que nunca me ha pasado por la cabeza, y que el pueblo italiano no ha tomado parte en nada. Igualmente hay que desear una supuesta concesión de determinada parte del territorio a nuestro favor».

## Lo que dice la Prensa francesa

PARIS.—La Prensa francesa dedica gran extensión a la campaña de Madrid. Todos los periódicos coinciden en afirmar que la ocupación de la capital será cuestión de poco tiempo.

«El enviado de «Paris Soir» se maravilla en su crónica de la efectividad asombrosa con que nuestras fuerzas han cumplido estas últimas jornadas del avance.

«Le Matin» afirma que en la actualidad no hay más campo de batalla que la propia capital madrileña.

«L'Intransigent», dice que será inútil el esfuerzo rojo para defender la población.

## Blum permanece fiel a Moscú

PARIS.—Una de las declaraciones más importantes hechas por León Blum en su discurso pronunciado el domingo, ha sido la de afirmar que el pacto franco-soviético conserva todo su valor. Y que en la política a seguir de su Gobierno, no se apartará de algunas medidas de carácter comunista sustentadas hasta el presente.

## Marineros arrestados

TOULON.—Cinco marineros han sido arrestados a bordo de un submarino en el puerto de Toulon. Han sido conducidos a la prisión marítima. Se cree ha sido por hacer propaganda comunista.

# El Ayuntamiento de Peñafiel pide el ascenso de los jefes del movimiento salvador de España

Se nos ruega la publicación de las siguientes líneas:

Ayuntamiento de Peñafiel.—Provincia de Valladolid.

La Comisión Gestora del Ayuntamiento de esta villa, en cabildo de fecha de hoy, por aclamación, acordó aprobar la siguiente moción:

Al Ayuntamiento:

Estando nuestras victoriosas tropas en Madrid y próxima ya la rendición de las hordas marxistas, que ocupaban la capital de España, a la Comisión Gestora leengo el honor de proponer lo siguiente:

Primero. Que por este Ayuntamiento y por todos los que a él quieran adherirse, se solicite de los poderes públicos, sea ascendido a capitán general de los ejércitos españoles, el que en la actualidad es general de división, generalísimo del Ejército libertador de España y presidente del Gobierno Español, excelentísimo señor don Francisco Franco; que al excelentísimo señor don Miguel Cabanellas, presidente que fué de la Junta Nacional de Defensa, actualmente Inspector del Ejército y general de división, se le ascienda a teniente general; que al excelentísimo señor don Gonzalo Queipo de Llano, general del Ejército del Sur, y en la actualidad general de división, se le ascienda a teniente general; que al excelentísimo señor don Emilio Mola, jefe del Ejército del Norte, general de brigada, se le ascienda a teniente general; que al excelentísimo señor don José Varela, en la actualidad general de brigada, se le ascienda a general de división; que al ilustrísimo señor coronel Yagüe, se le ascienda a general de brigada.

Segundo. Que este acuerdo se transmita, pidiéndoles su apoyo, a todos los Ayuntamientos de las capitales de provincias liberadas, rogándoles lo hagan ellos llegar a todos los pueblos.

Tercero. Que se haga público este acuerdo en los periódicos «Diario Regional» y «Norte de Castilla», de Valladolid; «Día de Palencia», «DIARIO DE BURGOS», «El Adelantado», de Segovia; «El Avisador Numanés», de Soria; «Adelante», de Salamanca; «Heraldo de Zaragoza» y prensa de Avila y León.

Peñafiel, 9 de Noviembre de 1936.—Viva España!—El alcalde, Miguel Rico.

# DE ESTADISTICA

## Movimiento demográfico

### Mes de Septiembre

#### En Burgos

Arroja el movimiento demográfico registrado en nuestra ciudad, los siguientes resultados: 90 nacimientos, 176 defunciones y 4 matrimonios.

De los primeros se divide en dos partes iguales el número de varones y de hembras nacidos. Hubo cuatro partos dobles y 11 abortos.

En cuanto a defunciones, fueron 146 los varones fallecidos y 30 las hembras.

Menores de un año, fallecieron 18 y menores de cinco, 26.

Las causas de defunción fueron: Muerte violenta o casual, 102; diarrea y enteritis, 21; enfermedades del corazón, 15; cáncer y otros tumores, 5; tuberculosis del aparato respiratorio, 4; nefritis, 3; neumonía, 3; enfermedades infecciosas y parasitarias, 2; hemorragia cerebral, 2; otras enfermedades del sistema nervioso, 2; del aparato circulatorio, 2; otras enfermedades del aparato respiratorio, 2; del hígado, 2; del aparato digestivo, 2; de la piel, 2; debilidad congénita, 1; diabetes azucarada, 2; del aparato urinario, 1; senilidad, 1.

De los matrimonios inscriptos todos se verificaron entre soltero y soltera, pasando de los cuarenta, sin llegar a los cincuenta una pareja de novios.

#### En la provincia

En cuanto a la provincia las cifras de defunciones, nacimientos y matrimonios del mes de Septiembre son las de 756,911 y 27.

Las defunciones acusen una cifra de 465 varones y 291 de hembras (contra las de 459 y 452, respectivamente, de nacimientos).

De estos se registraron once partos dobles y 24 abortos.

Las causas de defunción en la provincia fueron las siguientes: diarrea y enteritis, 233; muerte violenta o casual, 138; enfermedades del corazón, 50; cáncer, 39; debilidad congénita, 34; senilidad, 31; hemorragia cerebral, 30; enfermedades del aparato digestivo, 27; otras enfermedades del sistema nervioso, 22; tuberculosis del aparato respiratorio, 21; otras enfermedades del aparato circulatorio, 17; nefritis, 17; del hígado, 13; neumonía, 11; bronquitis, 10; otras enfermedades del aparato respiratorio, 9; infecciosas y parasitarias, 8; coqueluche, 4; otras tuberculosis, 4; septicemia, 4; alcoholismo, 3; enfermedades del aparato urinario, 3; suicidio 3; gripe, 2; fiebre tifoidea, 2; apendicitis, 2; enfermedades del embarazo, 2; enfermedades de la piel, 2; paludismo, 1; tumores no malignos, 1; diabetes azucarada, 1.

Como antes queda consignado, se celebraron en la provincia 27 matrimonios, de los cuales todos lo fueron de soltero y soltera excepto tres, de ellos uno de soltero y viuda y los otros de viudo y soltera.

Una hembra era menor de veinte años y dos pasaban de los cuarenta sin llegar a los cincuenta, de cuya edad pasaba un hombre.

# SOBRON

La mejor agua de mesa  
Venta en Farmacias, Droguerías y Hoteles.  
Representante: LUCIANO DE URIBARRI  
Tinto, 10, 1.º. Teléfono 2152

## CONCHA

Salón de señoras  
Plaza Mayor, núm. 59, piso 1.

# Corcho Hijos s.a.

Artículos esmaltados de hierro fundido, bañeras, lavabos, placas turca y de ducha, vertederos, etc. Solicitar catálogos y presupuestos.

# A. CARDONA

CONSIGNATARIO  
APARTADO 221  
Telegramas: CARDONA VIGO. Teléfonos: N.º 2239, 2240

# AGENTE DE ADUANAS

Importación - Tránsito - Exportación  
Transportes internacionales  
SERVICIOS COMBINADOS EN CONOCIMIENTO DIRECTO Y A FLETES CORRIDOS DE Y PARA TODAS PARTES DEL MUNDO

# Servicio de socorro de F. E. 5

Radiogramas recibidos en esta emisora y que pueden pasar a recogerse, de once a una y de cinco a siete, en sus oficinas, Cuartel de Falange (calle de la Merced):

Don Bernardo Vicens Oliver.  
Don Manuel Anzizar Iraola.  
Don Guzmán Decca Casillas.  
Don Pedro Lago.  
Doña Justa Gómez, Villabasil de Losa (Burgos).  
Doña Celestina Durrutia, Miranda de Ebro.  
Doña Saturnina Santamaría, Los Balbases (Burgos).  
Don Balbino Camarero.  
Doña Pepita Méndez, Miranda de Ebro.  
Don Cándido Álvarez Arias.  
Don Eulogio Sáez Pérez.  
Don Fernando Gutiérrez.  
Doña Bernardina González, Medina de Pomar.  
Don Eusaquio Ruiz, Quintanar de Valdivielso.  
Don Anselmo Pascual, Baños de Valdearados.  
Don Manuel Varela, Briviesca.  
Doña Aurora Bustamante.  
Don Juan Martín, Santa Cruz de la Salceda.  
Doña Juana García Tapia, Bañerío de Cuchó.  
Don Andrés Peña, Caleruega (Burgos).  
Doña Elisa Vilar, Plaza Sobrado, 44, Hospital del Rey.  
Doña Clementina Santillana, Medina de Pomar.  
Don Lucas Pineiro.  
Doña Luisa Torrado, Barrio Gimeno, 26.  
Don Isidoro Rincón Serrano, Castrojez (Burgos).  
Don Pablo Romera.  
Don Juvenio Altabe, Moradillo de Roa (Burgos).  
Doña Amparo Gallo.  
Don Eulogio Sáez Pérez, Medina de Pomar.  
Don Vicens Cerezo Tárrago.  
Doña Carolina Liniers.  
Don Pedro Escudero.  
Doña Elena del Val, San Juan del Monte (Burgos).  
Don Saturnino Ferranz, Aranda de Duero.  
Doña Basilia Sánchez, Vadcondes (Burgos).  
Don Cándido García Covarrubias (Burgos).  
Don Restituto Arbillé, Montoria (Burgos).  
Por el jefe de la Estación.—Valeriano Valdivielso.

## Cruzada contra el frío

### OFICINA CENTRAL

	Pesetas
Recaudado en el día de hoy	858,10
Idem en días anteriores	119.016,05
Total	119.874,15

Burgos, 9 de Noviembre de 1936.

## Junta Provincial de Protección a los Huérfanos del Magisterio Nacional

Para dar cumplimiento a lo ordenado por circular de la Junta Central, se advierte a los interesados la obligación que tienen de indicar a esta Junta provincial el número de huérfanos acogidos a los beneficios de la Protección (con sus nombres, apellidos y edades), que reciben pensión de la misma, especificando quiénes de ellos están realizando estudios en centros oficiales de segunda enseñanza.

Los que están realizando estudios deberán de presentar a esta Junta, dentro del mes actual, los resguardos justificativos de hallarse matriculados en el actual curso, así como las papeletas de examen del anterior.

De no hacerlo así, esta Junta, con gran sentimiento, se verá obligada a retirar las pensiones de estudios de aquellos que no los justifican.

Burgos y Noviembre de 1936.—La presidenta, Crescencia López Revuelta.

# Diario de Avisos

## Notas religiosas

### SANTOS DE MAÑANA

Martín, Bartolomé, Valentín, Victorino.

### CULTOS

#### MES DE ANIMAS

SAN LORENZO.— Mes de Animas. A las seis de la tarde, oración a la Santísima Virgen del Carme, para ganar las indulgencias de la MeJalia, rosario con los misterios dolorosos y lectura espiritual del mes.

SANTA AGUEDA.— A las seis de la tarde novena de Animas.

SAN COSME Y SAN DAMIAN.— Novenario del 10 al 18. A las seis y media, novenario, predicando el elocuente orador sagrado reverendo padre Marcello del Niño Jesús C. D.

### Boletín Oficial

#### Extracto del número correspondiente al día de hoy:

Diputación provincial.— Acuerdos de la Comisión gestora.  
Providencias judiciales y anuncios oficiales.

### Hacienda

#### LIBRAMIENTOS

Doña Concepción Vilumbrales, don Manuel de Lis Varela, don José Iglesias, don Ramón Rodríguez.

#### Registro civil

#### DEFUNCIONES

Ninguna.

#### Estado del tiempo

#### Observaciones meteorológicas del Instituto:

#### BAROMETRO

A las ocho de la mañana, 693,3.

A las seis de la tarde, 693,6.

#### TEMPERATURAS

Máxima sombra, 6,2.

Mínima sombra, 1,2.

#### DIRECCION DEL VIENTO

A las ocho de la mañana, SO.

A las seis de la tarde, SO.

#### PLUVIOMETRO

Día 10, lluvia en milímetros, 0.

#### COMEDOR

#### GABINETE

es incompleto sin un buen

# GREDIL

Véalos en su exposición

Plaza Mayor, 58.

# Subast

El día 15 del actual, y hora que se saca a pública subasta, se saca a pública subasta, pliego de condiciones que se manifiesta en la Secretaría del Ayuntamiento.

## LA COCINA

Casa especial en utensilios para Cocina y Comedor

## LOZA

## CRISTALERIA

Vicente P. Canales

Burgos

# Anuncios económicos

## ARRIENDOS

SE ALQUILAN dos habitaciones amuebladas, y un salón para temporada. Informes, «La Terraza», Pisones.

## COLOCACIONES

SOLICITA representaciones para Guipúzcoa Antonio Calle Larre, agente comercial colegiado, San Sebastián, Prim, 59. Teléfono, 13.102. Casa de toda garantía.

## HUESPEDES

SE DESEAN huéspedes, habitaciones soleadas, cuarto de baño. Informes, en esta Administración.

SE DESEA alquilar una habitación, para matrimonio, con derecho cocina. Valillos, 10, tercero, derecha.

## ENSEÑANZAS

PROFESOR acreditado. Clases de Coreografía, Bachillerato y Tequimicografía. Se admiten alumnos. Informes, San Lorenzo, 10, 1.º.

## NODRIZAS

AMA de cría, se ofrece para casa de los padres. Martina Palacios, Lerma.

## OFRECESE ama de cría, 27 años, leche 15 días, criar su casa. Villalmanzo, Sinona Diaz.

## TRASPASOS

POR no poderlo atender, se traspasa el acreditado Café-Bar Suizo, facilidades de pago. Para informes, en el mismo.

## VARIOS

LA REGLA suspendida por cualquier motivo, volverá sin ningún peligro con Píldoras Foredal. Frasco, 10 pesetas. Venta Farmacias. Reembolso, 10,75 al Laboratorio Foredal, Gijón.

## VENTAS

PLATA doy por todos los sellos de Correos, especialmente España, nuevos y usados, pequeñas y grandes partidas, preferencia movimiento nacional. Salón Postal.

VENDO de 24 a 26 fanegas de heredad, para poder sembrar este año, con era y casa. Para tratar, con el dueño, en Bar Manolo.

VENDO cubas nuevas, seminuevas. Se hacen toda clase de reparaciones. El «Cubero», Alhóndiga Municipal, Burgos.

LA MISERICORDIA. — Agencia funeraria, Santa Clara, 2, telf.º 1672

EL SEÑOR

**D. Joaquín Olondriz Aguirre,**  
Teniente de Infantería de la Coja de Recluta núm. 36,  
falleció en defensa de la Patria, el día 2 de Noviembre,  
en el frente de Sigüenza

Q. E. P. D.

Los Sres. Jefes, Oficiales, Suboficiales, Clases y Soldados de la Coja de Recluta de esta Plazo;

su desconsolada esposa, D.ª Elisa Santamaría Castro; hijos, Joaquín y Angel; padres políticos, D. Roberto y D.ª Aurora; hermana política, D.ª María de los Angeles; prima, D.ª Teófila Larru Olondriz, primos y demás familia

Ruegan a sus amistades, se sirvan encomendarle a Dios Nuestro Señor en sus oraciones y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma se celebrará en la iglesia parroquial de San Cosme y San Damián, mañana miércoles 11, a las DIEZ, por cuyos actos de piedad les anticipan las más expresivas gracias.

Burgos 10 de Noviembre de 1936.



# Diario de Burgos

## Disposiciones oficiales Noticias obtenidas por radio

### Presidencia de la Junta Técnica del Estado

#### ORDENES

Ilustrísimo señor: Son muchas las personas que, figurando en los escalafones de los Cuerpos docentes, vienen desde el extranjero ofreciéndose al Gobierno del Estado español e interesando se resuelvan sus casos particulares. Sin embargo, la forzada necesidad de simplificar la tramitación de los asuntos, al no disponer en los momentos actuales de la completa organización burocrática, aconseja que la Comisión de Cultura y Enseñanza no resuelva otros asuntos que los de reconocida urgencia, siendo preciso para que los relativos a personal sean considerados urgentes, que los interesados se encuentren en España, dejando en suspenso todos los demás, y entre ellos, los referentes a personal docente que se encuentra en el extranjero, sin perjuicio de conservar los escritos y declaraciones que se reciban para ponerlos en su día a disposición de las correspondientes Comisiones depuradoras, para que los tengan presentes en las resoluciones que propongan.

Burgos 6 de Noviembre de 1936.— Ilustrísimo señor presidente de la Comisión de Cultura y Enseñanza. Burgos.

### Lea la sección de Anuncios económicos

En ella encontrará lo que necesitáis.

### Comisión de Agricultura y Trabajo Agrícola CIRCULAR

Como complemento y aclaración de la Circular suscrita por esta presidencia en 17 de Octubre de 1936, y publicada en el «Boletín Oficial del Estado», del día 20 del indicado mes, se pone en conocimiento de los señores presidentes de las Juntas Vitivinícolas provinciales, y de los de los Juntos Mixtos de Trabajo rural, remolachero-azucarero, de productos lácteos y vitivinícolas, domiciliados en territorio sometido al nuevo Estado o que en lo sucesivo vaya sometiéndose al mismo, la obligación en que se encuentran de dar exacto y fiel cumplimiento a las disposiciones contenidas en la referida y anterior Circular.

Por los repetidos presidentes se dará también cuenta a esta presidencia, en relación detallada, de los nombres, domicilios, y representación que ostenten de cada uno de los señores vocales pertenecientes a los citados organismos, expresando los que hayan desaparecido o se encuentren ausentes con posterioridad al 18 de Julio último y precisando las causas de su desaparición o ausencia.

Burgos 6 de Noviembre de 1936.— El presidente de la Comisión de Agricultura y Trabajo Agrícola, Eufemio Olmedo.

Señores presidentes de las Juntas Vitivinícolas provinciales y de los Juntos Mixtos de Trabajo rural, remolachero-azucarero, de productos lácteos y vitivinícolas.

### El Gobierno rojo explica su fuga

BILBAO.—La emisora 2 F. P. daba ayer amplia información de la llegada del Gobierno rojo a Valencia. A las dos y media de la tarde comenzaron a entrar en la capital los ministros.

Los periodistas fueron saludados por el ministro de Propaganda Carlos Esplá, que anunció se reunirá inmediatamente el Consejo. Efectivamente, poco después se celebró la reunión ministerial.

### El avance del general Varela. Enemigo fuertemente cogido

El jefe de la Oficina de Prensa del cuartel general del generalísimo, para su difusión envía el siguiente despacho: «Este mañana a primera hora, se inició el avance general en toda la línea que manda el general Varela. La artillería enemiga fue silenciada por nuestras piezas del 75. Las columnas continúan el avance desde dentro de la Casa de Campo, y en un hábil movimiento envolvente, coparon un batallón de milicianos que estaba atrinchado, haciendo prisioneros a un comandante, un capitán, tres tenientes y 120 hombres.

Interrogado el jefe del batallón, declaró que el Gobierno de Madrid está ya en Valencia, que la Junta de Deza de Madrid que lo sustituyó, anoche mismo se trasladó a Cuenca, y que en Madrid no queda más que una Junta llamada de «Evacuación».

Dentro de la Casa de Campo, hacia el nuevo hipódromo, los rojos habían multiplicado los hoyos de tiradores, pudiendo decirse que en algunas partes había un hoyo y un tirador, junto a cada árbol; pero nuestros bravos soldados se dan una maña especial para cazarlos con bombas de mano, haciendo una verdadera canchicera.

Las columnas de la derecha han seguido el avance a todo lo largo del Manzanares, rechazando por el sector de Villaverde a fuertes contingentes rojos que trataban de vadear el río.

Por este sector, las baterías enemigas enlazadas dentro del campo de Madrid, bombardearon incesantemente el Hospital militar, siendo la visita de nuestra aviación la que al mediodía logró silenciarlas.

La jornada resultó brillantísima, porque el enemigo lucha a la desesperada. Es horrible el número de bajas que se le causa. El durísimo castigo de hoy puede precipitar la rendición, y creyendo, por mi parte, que este esfuerzo desesperado que hoy realizan los rojos, tiene por verdadera finalidad hacer posible la evacuación de material y gente de Madrid.

Si más novedad a la hora en que telegrafío.

### Difícil situación de la industria catalana

CERBERE.—Según dicen los viajeros que llegan aquí, procedentes de Barcelona, la falta de materias primas de origen extranjero se hace sentir cada día más intensamente en Cataluña. Para remediar la penuria extrema de algunas de estas materias, fueron puestas nuevamente en funcionamiento ciertas minas de Aragón y Cataluña, que estaban cerradas porque su explotación no era remunerativa.

Debido a la falta de algodón, las horas de trabajo en las industrias dependientes de este producto se han reducido, conforme a la categoría de los obreros, entre 10 y 24 horas por semana. Además, siendo esas industrias las más importantes de Cataluña, se encuentran colectivizadas y son dirigidas por un Consejo de obreros, con la asistencia de ciertos delegados de la Generalidad. La industria de tejidos de lana, que recibe habitualmente sus materias primas de Castilla y Extremadura, y del extranjero, está paralizada.

### Consulado asaltado. Incidente con unos marineros italianos

BARCELONA.—Ha sido asaltado por las turbas el consulado de Bélgica. El cónsul tuvo que refugiarse en la Legión de Francia.

Se han producido algunos incidentes con los marineros de unos navios italianos surtos en el puerto. Cuando varios de aquéllos se hallaban en un bar, un grupo de extremistas les insultó, dando vivas a Rusia y tratando de agredirlos. Los italianos respondieron magníficamente a las provocaciones comunistas, expulsando a los agresores del local y dándoles su justo merecido.

### La colectivización en las industrias

La Generalidad dice que va a entrar en vigor el reciente decreto sobre la colectivización de las industrias. Explica que todas las empresas industriales y comerciales en Cataluña entrarán en un sistema de colectivismo, asignando los obreros la responsabilidad de los trabajos, que serán controlados por una comisión. Serán afectadas las industrias y cualquier agrupación que empleen más de cien obreros.

En cuanto a las compañías en que haya capitales extranjeros, el comité de obreros deberá avisar al Consejo de Economía de la Generalidad, que convocará a los representantes extranjeros interesados, a fin de determinar la manera de salvaguardar sus intereses.

Los antiguos directores y propietarios serán colocados, una vez que lo soliciten, en consonancia con sus aptitudes.

Este decreto contra el que hace no muchos días se pronunciaban públicamente los dirigentes de la Generalidad, ha sido impuesto por la F. A. I. y Companys y sus gentes han tenido que someterse.

### Las mujeres muestran más ferocidad que los hombres

LISBOA.—A las 19, Unión Radio de Madrid, avisó que los que desearan salir de la población se dirijan a la oficina de evacuación.

Al lado de los milicianos luchan muchas mujeres, que muestran más ferocidad que los hombres.

### La lucha en Madrid

TENERIFE.—Hasta el medio día se luchó en todo el frente, sin cambio aparente en la situación. El bombardeo de hoy es más violento que en días anteriores.

### Las tropas avanzan hacia el centro de la ciudad

BERLIN.—Desde las primeras horas de la madrugada la aviación y la artillería bombardean furiosamente las posiciones enemigas.

### En Málaga se preparan para defenderse

LISBOA.—Según noticias de Málaga, están preparados 20.000 milicianos para marchar a Estepona, que se cree será la primera población amenazada por las columnas que avanzan sobre la capital.

### Martínez Barrio en Barcelona

TENERIFE.—Dicen de Barcelona que Companys ha manifestado que continuaba la resistencia de Madrid.

### El bombardeo causa pánico en Madrid

LONDRES.—Dicen de Madrid que el intenso bombardeo que efectúan la artillería y la aviación nacionales con gran pánico en la población.

### Al cónsul de Valencia asume la representación de Francia

PARIS.—El cónsul francés en Valencia ha asumido la representación de su país cerca del Gobierno huido de Madrid.

### En Oporto es izada la bandera roja y gualda

LISBOA.—En medio del mayor entusiasmo ha sido izada en el Consulado español la bandera roja y gualda.

### La embajada española en Berlín a las órdenes del general Franco

BERLIN.—El antiguo embajador español señor Agramonte ha ocupado la embajada en nombre del Gobierno nacional de Burgos, ondeando en el edificio la bandera roja y gualda. Al acto ha asistido todo el personal de la embajada.

### La batalla sigue con gran intensidad

PARIS.—La batalla continúa con gran intensidad en Madrid.

### Más detalles de los combates

TENERIFE.—Nuestras tropas que atacan Madrid cruzaron los puentes sobre el Manzanares precedidas por los tanques y avanzan por las calles de Toledo.

### El Gobierno de Burgos es el legítimo

LONDRES.—A mediodía la aviación nacional dejó caer bombas sobre los ministerios de Guerra y de Gobernación.

La prensa alemana dice que las tres cuartas partes de la población de España están al lado del Gobierno de Burgos, lo que es una muestra de legitimidad mayor que la que proporcionan las elecciones.

### Nuestras tropas avanzan con precauciones

ROMA.—Las tropas nacionales que atacan Madrid por el noroeste entran en la ciudad paso a paso y con precauciones.

### Caen bombas sobre un cuartel de milicianos

CADIZ.—Nuestras fuerzas han consolidado sus posiciones. A las tres y media se oyeron formidables explosiones y después se supo que unas bombas de nuestra aviación habían caído sobre un cuartel de milicianos.

### Se llevaron todo el oro

TENERIFE.—Se sabe que han llevado a Cartagena los últimos restos del oro del Banco de España, para ser transportados al extranjero.

### Banderas blancas en los barrios bajos

LISBOA.—La Agencia Hava comunica que el aspecto de la calle de Toledo y las adyacentes, es terrible. En todas las casas aparecieron banderas blancas en cuanto asomaron los tanques.

### Barrios dominados

PALMA DE MALLORCA.—Se sabe que durante el avance de nuestras columnas en Madrid, en el Hospital de Carabanchel, existían grandes señales con banderas de la Cruz Roja, y banderas blancas en las ventanas.

### Cincuenta mil rojos heridos

LISBOA.—En Madrid se encuentran en los hospitales, convertidos en hospitales, más de cincuenta mil heridos.

### Los Regulares, los primeros

LISBOA.—El enviado especial de la Agencia Hava en Avila, envía un parte en el que dice que las primeras tropas que entraron en Madrid fueron las de Regulares. Los tanques avanzan ya por la calle de Toledo. La artillería marxista se retira hacia el Norte.

### Más de quince mil rojos muertos

SEVILLA.—Los prisioneros que se fingían enfermeros de los hospitales de Carabanchel, han confesado que desde que

### Lo que dice Queipo de Llano

SEVILLA.—El general Queipo de Llano, dijo ayer que la columna de Tella había continuado en la jornada de esta mañana en las operaciones de limpieza de los barrios, haciendo muchos muertos y 150 prisioneros. La del centro, hizo 136 muertos, 200 prisioneros y cogió un tanque ruso, y la del coronel Yagüe, aparte de los muertos, hizo 90 prisioneros. La mayor parte de éstos han confesado que fueron obligados a tomar las armas y han manifestado que la desmoralización es completa en Madrid.

### El reconocimiento del Gobierno de Burgos

ROMA.—«Il Giornale» dice en su número de ayer, que está próximo el conocimiento del Gobierno de Burgos por todos los demás de Europa.

El Gobierno de Burgos, que tiene sus fuerzas a las puertas de Madrid, está apoyado no sólo en las victorias de sus Ejércitos, sino también por las masas populares, por lo que es perfecta su legitimidad. El Gobierno de Burgos no necesita de plebiscito, al mismo tiempo que el de Madrid no es más que un Gobierno fugitivo que lucha entre sí.

El Gobierno de Burgos está en poder de las tres cuartas partes del territorio nacional, lo cual tiene significación internacional. La Comisión de Londres tendrá que reconocer en breve la inutilidad de sus funciones y Rusia se verá obligada a llevar su agitación a otras latitudes.

Los Gobiernos europeos no pueden ignorar que el nuevo Gobierno de España, representa a un pueblo que no quiere renunciar a su acción civilizadora en Europa.

### Burgos hace 30 años

ERATISLAVA.—El Gobierno del Japón ha reconocido al Gobierno del general Franco.

### Del DIARIO DE BURGOS correspondiente al lunes 5 de Noviembre de 1936

El vendaval reinante derribó en la madrugada de ayer unos árboles en el paseo de la Quinta, frente a la fábrica de gasosas, rompiendo un poste y de los cables eléctricos de la fábrica de Castañares.

—Anoche se registraron algunos escándalos motivados por el abuso de la bebida.

—Hoy se ha celebrado en Oviedo el enlace de la bella señorita María Cañedo y González Longoria, hija de los condes de Agüera, con nuestro distinguido amigo don Santiago de Liniers y Muguero, primogénito de los condes de Liniers.

### Del DIARIO DE BURGOS correspondiente al martes 6 de Noviembre de 1936

En la Secretaría de la Junta provincial de Instrucción Pública se ha recibido el título de maestra de doña Antonia Albarán del Val.

—Han llegado a esta capital los generales don Florencio Casela y don Ricardo Benturas, recientemente nombrados comandantes general de Ingenieros e Intendente general del mismo cuerpo de ejército, respectivamente.

### Crónica judicial

#### Sentencia por robo

En la causa procedente del Juzgado de Instrucción de esta ciudad, que se ha seguido contra José Manuel Santos Morceno, se ha dictado sentencia en esta Audiencia, condenándole como autor de un delito de robo, a la pena de cuatro meses y un día de prisión mayor, a las a cesorías correspondientes y al pago de las costas procesales.

#### Señalamientos para mañana

Audiencia territorial

Juicio de oficio procedente del Juzgado de Villacorta, seguido entre doña Paulina Torres Manzanal y don Fortunato Manzanal Ortega y el Ministerio Fiscal, sobre separación de personas y bienes.

Audiencia provincial

Juicio oral procedente del Juzgado de Instrucción de esta ciudad, seguido contra Manuel Barroso Recio y Dionisio Ruiz Palacios, sobre hurto.

### Caja de Ahorros Municipal de Burgos

Fundada el día 11 de Junio de 1926, bajo el patronato del Gobierno y con la garantía del Excelentísimo Ayuntamiento e instalada en la planta baja de la Casa Consistorial

INTERESES QUE ABONA:

En libretas ordinarias . . . . .	el 2'50 por 100 de interés anual
En imposiciones a plazos de seis meses . . . . .	el 3 . . . . . por 100 . . . . .
En imposiciones a plazos de un año . . . . .	el 3'50 por 100 . . . . .
En cuentas corrientes a la vista . . . . .	el 1'25 por 100 . . . . .

CAPITAL DE IMPONENTES

En 31 de Diciembre de 1934 . . . . .	17.265.748'02 pesetas
En 31 de Diciembre de 1935 . . . . .	20.429.077'70 . . . . .

## Una Patria - Un Estado - Un Caudillo

### Los milicianos efectúan un esfuerzo desesperado para salvar a Madrid

### ¿Qué sucederá con el oro español depositado en Francia?

Una ardiente proclama, el señor Caballero acaba de ordenar a las tropas presentes en combate en el frente de Madrid.

Desde los primeros días de la guerra civil, el Gobierno de Madrid, no ha cesado de llenar sus manos de oro en reserva. Es un asunto que los españoles se arreglarán por sí mismos. Lo que nos atañe inmediatamente, al contrario, es que desde hace algunas semanas, cuando los días antes se consideraban la partida perdida para ellos, el Gobierno hizo trasladar a Francia una importante partida de este oro, de manera a poder disponer de un tesoro de guerra, o cuando estallaran operaciones terminadas de un tesoro de propaganda.

Si son ciertos los rumores que circulan, parece ser que el oro sacado de su país, ha sido depositado en las cajas del Banco de Francia en Toulouse, a nombre de particulares, el señor Largo Caballero, el señor Alvarez del Vayo, del señor Araquistain, del señor Ramos, al director del Tesoro Español. No es necesario de subrayar el carácter especial de estos depósitos. Desde luego todos los administrados del Banco de España han protestado formalmente contra estos manejos.

Ahora no se trata de descifrar si el Banco de Francia debía o no debía aceptar esta proposición de los depositos. En derecho, no podía, evidentemente hacer otra cosa más que recibirlos, puesto que no tenía derecho a juzgar los móviles de la operación.

Pero lo que es cierto es que tan pronto como el Gobierno de hecho de España, reclame la restitución del oro, reclame la restitución del oro, reclame la restitución del oro, reclame la restitución del oro, reclame la restitución del oro.

Wladimir D'ORMESSON (De «Le Figaro»).

### Lea usted los ANUNCIOS ECONOMICOS

CILINDROS AMASADORAS HORNOS TALLERES

**CIDRO JOVER**  
LOGROÑO  
TELEFONO 1362 C.VILLAMEDIANA

lo más práctico y moderno en maquinaria y hornos de panadería.